
Докладчик по первому вопросу – о ходе 
реализации Инвестиционной програм-
мы на период 2020–2022 гг. – начальник 
Управления капитального строительства 
Тимур Агрба обозначил, что лимит финан-
сирования Инвестиционной программы на 
2020–2022 годы составляет 3 млрд 848 млн 
руб., из них 1 млрд 310 млн руб. было за-
планировано освоить в 2020 году, 1 млрд 
188 млн – в 2021 году, на 2022 год (в соот-
ветствии с планом) предусмотрено 1 млрд 
350 млн руб. График исполнения выглядит 
следующим образом: в 2020 году освоено 
99%, в 2021-м – 85 %, в первом полугодии 
2022 года освоение составило 42 %. 

Как уточнил Т. Агрба, Инвестпрограм-
мой на 2020–2022 гг. предусмотрено реа-
лизовать работу на 96 объектах. На данный 
момент 68 из них уже введены в эксплуата-
цию. К декабрю 2022 года планируется за-
вершить работу еще на 26 объектах.

Работы по двум проектам перейдут в Ин-
вестпрограмму на следующий период – на 
2023–2025 гг.

Однако вернемся в настоящее время. Из 
12 объектов, подлежащих реализации в г. 
Сухуме (общая сумма 586 млн 198 тысяч 
руб.), девять введены в эксплуатацию (об-
щая сумма 429 млн 928 тысяч руб.). До-
кладчик пояснил, что приоритеты были 
расставлены в зависимости от необходи-
мости обеспечить безопасность людей и 
территорий (это противопаводковые и бе-
регоукрепительные работы), а также инже-
нерная инфраструктура – водоснабжение, 
водоотведение, модернизация электриче-
ских подстанций, развитие автодорожной 
сети.

Из 16 объектов на общую сумму 1 млн 
320 млн 239 тыс. руб. по Гагрскому райо-
ну завершена работа на 11 (общая сумма 
198 млн 109 тыс. руб.). В числе первосте-
пенных – мероприятия, способствующие 
развитию города Гагра в качестве курор-
тно-туристического центра, модернизация 
электрических подстанций, развитие авто-
дорожной сети. 12 объектов (271 млн 964 
тыс. руб.) из 20 запланированных (общая 
сумма 584 млн 930 тыс. руб.) введено в 
строй по Гудаутскому району. 

Т. Агрба перешел к цифрам по Гулрыпш-
скому району. В соответствии с запланиро-
ванным финансированием из 25 объектов 
на общую сумму 395 млн 645 тысяч руб. 24 
уже введены в строй и освоено 282 млн 825 
тысяч руб. К концу года планируется завер-
шить сооружение в районе масштабного и 
чрезвычайно важного объекта – полигона 
для твердых бытовых отходов.

В Сухумском районе из пяти предусмо-
тренных объектов (общая сумма           69 

млн 678 тыс. руб.) четыре завершены (об-
щая сумма 47 млн 626 тыс. руб.). При этом 
все средства в районе направляются на раз-
витие автодорожной сети. В Очамчырском 
районе из семи запланированных объектов 
(общая сумма 328 млн 877 тыс. руб.) вве-
дено в эксплуатацию три (на общую сумму 
136 млн 882 тыс. руб.).

В Ткуарчалском районе введены в строй 
все пять запланированных объектов (общая 
сумма 70 млн 462 тыс. руб.). Освоено 69 
млн 251 тыс. руб. 

У главы государства возникли вопросы к 
докладчику. Потребовали разъяснения не-
которые цифры. Как заметил Аслан Бжа-
ния, подача материала требует подробной 
детализации – в документе должно быть 
четко прописано, какая сумма в каком году 
освоена, сколько перешло на следующий 
год и т. д. и т. п.».

Президент дал поручение Министерству 
экономики подготовить информационные 
таблицы, в которых необходимо четко пред-
ставить движение освоенных и остаточных 
средств. Получил замечание и начальник 
экономического управления Администра-
ции Президента РА – информационная за-
писка, которую выносят на всеобщее об-
суждение, должна быть не только отточена 
как документ, но и тщательно изучена все-
ми ответственными лицами, работающими 
по этому направлению.

По второму вопросу повестки дня о ре-
ализации «дорожной карты» по оптими-
зации энергообеспечения Абхазии докла-
дывала вице-премьер, министр экономики 
Кристина Озган. Сразу замечу, что вопрос, 
связанный с энергетикой, был самым 
острым и болезненным, поскольку он свя-
зан еще и с тем, что к осени Абхазию ожи-
дает дефицит электроэнергии. И действо-
вать, чтобы решить его заранее как можно 
менее ощутимо для населения, необходимо 
уже сегодня. 

Но обо всем по порядку.
В плане, по словам министра, предус-

мотрены мероприятия, призванные до-
вести тарифы на электроэнергию до эко-
номически обоснованного уровня. Было 
подчеркнуто, что необходимо повысить 
собираемость оплаты за поставляемую 
электроэнергию, шла речь об условиях 
установки приборов учета, необходимости 
изменения законодательства в сфере энер-
гетики, а также о реализации мер по восста-
новлению и реконструкции энергетической 
инфраструктуры республики. К. Озган, в 
частности, отметила, что со своей стороны 
Абхазия уже «осуществила ряд мероприя-
тий в заданном направлении. Принято По-
становление Правительства об изменении 

тарифной политики с расчетом увеличения 
тарифов в течение пяти лет до экономи-
чески обоснованного уровня. Утверждена 
также отраслевая целевая программа созда-
ния системы коммерческого учета электро-
энергии Абхазии в сетях единого оператора 
передающих и распределительных сетей 
на 2022–2026 годы», – детализировала ми-
нистр экономики. Она сделала особый ак-
цент, заострив внимание присутствующих, 
что реализация согласованной дорожной 
карты является обязательным условием 
финансирования российской стороной ме-
роприятий Программы социально-эконо-
мического развития РА на 2022–2025 годы. 
Она отметила и сложности, которые ждут 
нас на этапе реализации программы уста-
новки приборов учета. Как пояснила К. 
Озган, сложности связаны с определением 
источника финансирования: «В данный мо-
мент мы рассматриваем несколько вариан-
тов… Чтобы реализовать весь комплекс ме-
роприятий, абхазской стороне необходимо 
обеспечить принятие пакета нормативных 
актов в части изменения законодательства 
в сфере энергетики, совместно с Минэко-
номразвития доработать проект решения 
сопредседателей Межправкомиссии, под-
писать его и согласовать программу по ре-
конструкции».

К разговору подключился заместитель 
генерального директора РУП «Черномо-
рэнерго» Зураб Багапш. Он сообщил о за-
планированной поставке счетчиков компа-
нии «Росэлектроника» (на приобретение 
70 тысяч приборов потребуется около 1,3 
млрд рублей). Речь идет о поставках в пе-
риод 2022–2024 гг. З. Багапш уточнил, что 
в названную сумму не входит стоимость 
непосредственных работ по установке при-
боров. 

– Мы в качестве пилотного проекта при-
обрели в рассрочку приборы учета у ком-
пании «Матрица». Они устанавливаются в 
Сухуме. Однако тут необходимо учитывать 
еще одно обстоятельство: электросети в 
столице в основном находятся в лучшем 
состоянии, чем в большинстве районов, по-
этому себестоимость установки прибора 
учета в Сухуме в несколько раз ниже. 

З. Багапш заметил, что не во всех районах 
была возможность произвести замену опор, 
проводов, и теперь энергетики столкнутся 
с необходимостью в комплексе менять про-
вода, поскольку установка приборов учета 
на требующие замены сети невозможна. За-
траты будут бесполезными. Так что требу-
ются новый анализ, новые расчеты.

– По предварительным расчетам, если в 
Сухуме установка счетчика обходится в от 
2,5 тыс. до 3 тыс. руб., а кое-где и до 5 тыс. 
руб. (в зависимости от места установки), то 
в районах цифры при детальном подсчете 
будут значительно выше, – пояснил З. Ба-
гапш.

На вопрос Президента, сколько средств 
потребуется на установку приборов, З. Ба-
гапш привел расчеты специалистов, оце-
нивших установку 70 тысяч приборов на 
сумму 1,5 млрд руб. (цены на сегодня).
Только в текущем 2021 году запланировано 
установить до 10 тыс. приборов учета.

Президент заметил, что если вся трехлет-
няя программа на установку приборов уче-
та в целом потребует 2,8 млрд руб., то для 

бюджета страны это не неподъемно. А за-
тем поинтересовался ходом дел, связанных 
с бюджетным инвестиционным кредитом. 
По этому направлению, как сообщала К. 
Озган, с российской стороной также ведет-
ся работа.

Президент Аслан Бжания обратился к 
Премьер-министру Александру Анкваб по 
поводу переговоров с российской сторо-
ной. Провести их необходимо в июле. 

Затем обсуждению подверглась ситуация 
с дефицитом электроэнергии в осенне-зим-
ний период текущего года и варианты воз-
можностей его покрытия.

Уже к ноябрю, как сообщила Кристина 
Озган, дефицит электроэнергии в респу-
блике может составить приблизительно 400 
млн кВт/ч. В данный момент рассматрива-
ются два варианта сокращения дефицита: 
либо часть лимита перетока электроэнер-
гии из России в 2023 году будет переведена 
на 2022 год (консультации по этому пово-
ду с российской стороной также ведутся), 
либо необходимо увеличить долю потре-
бления электроэнергии, вырабатываемой 
ИнгурГЭС. Кристина Озган пояснила, что 
если договоренность о предоставлении 
перетока будет достигнута и российская 
сторона предоставит его Абхазии уже в ав-
густе – начале сентября, то у Абхазии по-
явится возможность начать ремонт ВЛ (вы-
соковольтная линия) «Ачгуара», и введение 
этой линии в эксплуатацию тоже позволит 
сократить дефицит электричества в респу-
блике. 

Разговор на совещании проходил по-
рабочему, конструктивно, в обсуждении 
принимали участие руководители Адми-
нистрации Президента, администраций го-
родов и районов, ряд вопросов подготовил 
вице-спикер Народного Собрания – Пар-
ламента Республики Абхазия, в прошлом 
– руководитель «Черноморэнерго» Резо 
Зантария. 

– Наша дорожная карта – открытый до-
кумент, – подчеркнула Кристина Озган и 
пригласила всех заинтересованных под-
ключиться к делу в рабочем порядке.

Обращаясь к присутствующим, Прези-
дент строго напомнил об ответственности 
перед жителями республики: 

– Не будет решен вопрос с дефицитом, 
не будет электричества, настанут мрачные 
времена для всех чиновников. Первыми на 
себе испытаете это вы. Мы испытаем, при-
чем в очень некомфортной форме… 

Вопросы возникли у Президента и по тре-
тьему вопросу – о льготном кредитовании 
представителей абхазского бизнеса. Пред-
ставила вопрос вице-премьер, министр 
экономики Кристина Озган. Речь идет о 
программе льготного кредитования бизне-
са за счет коммерческих банков Российской 
Федерации.

Президент, в частности, заметил, что при 
переговорах с российской стороной нам не-
обходимо учитывать территориальный и 
отраслевой принципы отбора проектов, а 
также лимит финансирования одного про-
екта. Он дал еще несколько конструктив-
ных замечаний и рекомендаций, соблюде-
ние которых позволит облегчить работу по 
этому направлению. 

 
Юлия СОЛОВЬЕВА 

Ответственность во всем: в каждой детали, на каждом рабочем месте
Три наиважнейших вопроса стали предметом обсуждения на расширенном сове-

щании, которое Президент Республики Абхазия Аслан Бжания провел в конференц-
зале Администрации Президента 8 июля. 

Вся повестка была посвящена процессу реализации Инвестиционной программы 
содействия социально-экономическому развитию Республики Абхазия на 2020–2022 
годы и подразделялась детально на следующие составляющие: вопрос реализации 
самой программы, дорожная карта энергообеспечения Абхазии и льготное кредито-
вание бизнеса.

Участие в совещании принимали Премьер-министр Александр Анкваб, Спикер На-
родного Собрания – Парламента РА Лаша Ашуба, генеральный прокурор Адгур Агрба, 
руководители Администрации Президента, депутаты Парламента, члены Прави-
тельства, главы администраций городов и районов, то есть все, кто заинтересован 
в исполнении всех составляющих Программы и как должностное лицо несет за это 
ответственность.
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(Продолжение. 

Начало  в предыдущем номере) «Без косметики 
Россия не останется»

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ РАССКАЗАЛИ 
О РОССИЙСКИХ БЬЮТИ-БРЕНДАХ, 

ГОТОВЫХ ЗАМЕНИТЬ ЗАПАДНЫЕ МАРКИ 

МАРИНА ДЕНИСОВА, ВЛАДЕЛИЦА 
МАГАЗИНА STREKOZA SUKHUM: 

– Марина, расскажите о себе. Давно 
живете в Сухуме? И как появилась идея 
открытия магазина Strekoza Sukhum?

– Родилась и жила я в Сибири, но по со-
стоянию здоровья 12 лет назад переехала в 
Абхазию. Идея магазина появилась благо-
даря моей аллергии, которая мешала поль-
зоваться обычной косметикой, а дочь пошла 
в меня. Поэтому мы стали искать альтерна-
тиву масс-маркету. Нашли много хороших 
брендов натуральной и безопасной косме-
тики, как зарубежных, так и российских, 
и мечтали о собственном магазине. И тут 
началась пандемия коронавирусной инфек-
ции. Граница с Россией закрылась, и мы 
оказались с маленьким количеством необ-
ходимых нам косметических средств. Как 
только граница открылась, мы решили во-
плотить свою мечту в реальность, и рабо-
таем в Сухуме почти два года.

– Почему именно стрекоза? Это сло-
во имеет какое-либо отношение к нату-
ральной косметике?

– Мы долго выбирали название магази-
на. Я хотела что-то абхазское или англий-
ское. Мы перебрали массу слов, но ничто 
не подходило. Подруга дочери предложила 
нам название strekoza, потому что в нем 
есть слово «eko». Также стрекоза ассоции-
руется с красивой женщиной, которая пела 
и плясала. Интересно также, что среди 
этих представителей насекомых есть ро-
мантические названия, например, стрекоза 
«красотка-девушка». «Красотки-девушки» 
– это самые красивые стрекозы, их даже в 
полете путают с бабочками, так как летают 
они медленно и грациозно. Мы хотим, что-
бы наши клиентки, покупая натуральную и 
безопасную косметику, оставались долгое 
время красивыми и женственными. 

– Какие российские бренды косметики 
представлены в вашем магазине?

– Одним из популярных брендов, специ-
ализирующихся на производстве натураль-
ных средств по уходу за лицом и телом, яв-
ляется санкт-петербургская фирма Levrana. 
За несколько лет своего существования 
косметика этого бренда успела хорошо за-
рекомендовать себя на российском рынке. 
Ее очень любят и наши покупатели, поэто-
му этот бренд у нас представлен в полной 
мере. Я, например, пользуюсь спреем-тер-
мозащитой для волос, кремом для рук и 
солнцезащитными кремами от Levrana. 
Каждое лето на пляж беру солнцезащитные 
средства именно этого бренда. Вообще, 
Санкт-Петербург богат на натуральную 
косметику. Не менее популярны космети-
ческие средства другого петербургского 
бренда Laboratorium, которые полюбились 
многим благодаря своим богатым и нату-
ральным составам. Здесь мне очень нравят-
ся убтаны – смесь муки с глиной, а также 
высушенных и мелко потертых растений, 
которые используются в качестве мелко-
дисперного скраба. В отличие от обычных 
скрабов, убтанами можно пользоваться и в 
летнее время, так как после его использо-
вания не появляется пигментных пятен на 
лице. Наоборот, благодаря убтану можно 
избавиться от пятен на лице и увлажнить 
свою кожу. Средство наносится легкими 
массажными движениями на лицо и затем 
смывается. Я обновила им свою кожу, вы-
вела крупное пигментное пятно, которое 
было на щеке.

Активно представлена у нас продукция, 
которая производится по соседству, в Сочи. 
Это такие известные бренды, как «Красно-
полянская косметика» и «Мацеста». «Ма-
цеста» популярна у нас солнцезащитными 
средствами, у них также отличные BB-
крема с SPF-защитой, которые подстраи-
ваются под тон кожи. А «Краснополянская 
косметика» известна гидролатами. В ско-
ром времени мы ожидаем новую поставку 
этих косметических средств.

Можно у нас купить и косметику мастер-
ской Олеси Мустаевой. Это один из самых 
известных брендов косметики в России. 
Здесь популярен крем № 3, который под-
ходит для сухой кожи с тонким гидроли-
пидным слоем, а также коже, склонной к 

куперозу. Он помогает и при атопическом 
дерматите. Девушки с такими проблемами 
знают об этом креме. Он, конечно, не ле-
чебный, но облегчает симптомы дерматита 
и снимает покраснения. В мастерской Оле-
си также представлены шикарные гидро-
фильные масла для снятия макияжа, гели 
для душа, скрабы для тела, крема для тела 
серии Rosе. Они популярны и среди мест-
ных покупательниц. 

Мы также продаем ухаживающую кос-
метику российского производства Kleona, 
которую я люблю благодаря средствам для 
волос. Опять же не перестаю рассказывать 
о сыворотке, благодаря которой я и моя 
дочь спасли свои волосы после того, как 
переболели короновирусной инфекцией. 
Эта сыворотка хорошо помогает при вы-
падении волос, и состав у нее полностью 
растительный. У Kleona есть и сыворотки 
для лица, есть также серия косметики для 
проблемной кожи, которая отлично подхо-
дит подросткам. Ухаживающая косметика 
EcoCraft представлена у нас гелями для 
душа, кремами и скрабами для тела с по-
трясающими составами и запахами. У них 
есть отличная линейка и для возрастной 
кожи лица.

Косметика Botavikas представлена у нас 
жидкими мылами, шампунями для волос, 
детскими пенками для купания. Это до-
статочно бюджетная уходовая косметика с 
идеально чистыми составами. В этой кос-
метике вы не найдете ни одного критич-
ного ингредиента. Все производится на 
глюкозидах без добавления кокосульфата 
(сульфата кокосового масла, то есть омы-
ленного кокосового масла). Даже ПАВы 
(поверхностно активные вещества) тут 
полностью натуральные, растительного 
происхождения. Эти ПАВы схожи с мыль-
ным корнем или корнем солодки. Поэтому 
Botavikas хорошо берут для деток. Есть у 
этого бренда линия и для интитмной гиги-
ены, серия для лица, волос. Много у нас и 
дезодарантов от Laboratorium, Botavicos, 
Кристаллы. Все более-менее известные 
бренды натуральной и безопасной уходо-
вой косметики российских брендов пред-
ставлены в нашем магазине. 

А вот декоративную косметику мы при-

возим на заказ. Strekoza Sukhum – это 
мультибрендовый магазин, и поставщик 
наш мультибрендовый, поэтому привезти 
мы можем все. Главное, чтобы продукция, 
которую мы продаем, была натуральной и 
безопасной. Из российской декоративной 
косметики в основном  у нас заказывают 
минеральную косметику Belka, Kristall 
minerals, ЭКОМЭЙК и так далее. Брендов 
декоративной косметики в России также 
производится много. 

– Почему вы позиционируете себя, как 
магазин не просто натуральной космети-
ки, но еще и безопасной?

– Я уже давно изучаю эту тему. И пришла 
к пониманию того, что сейчас само поня-
тие «натуральная косметика» немного из-
менило свое значение. Раньше натуральной 
косметикой мы считали массу, смешанную 
с водой без добавления ненатуральных со-
ставов. Сейчас в натуральную косметику 
добавляют высокотехнологичные ингреди-
енты, которые не всегда бывают полностью 
натуральными. Например, часто в составах 
натуральной косметики встречается ре-
тинол – вещество искусственного проис-
хождения, но оно полностью безопасно и 
такая косметика работает шикарно. Тут во-
прос в другом, можно ли назвать продукт 
с ретинолом полностью натуральным? В 
безопасности этой косметики нет никакого 
сомнения. 

Или же практически во всех косметиче-
ских средствах встречается гиалуроновая 
кислота, но она зачастую искусственного 
происхождения. Натуральная гиалуроно-
вая кислота производится из гребешков 
петухов, но у нас есть и веганская косме-
тика, в которой не используют гиалуроно-
вую кислоту натурального происхождения. 
Поэтому для веганской косметики делается 
искусственная гиалуроновая кислота, но 
она абсолютно безопасная. Что понимать 
под натуральной косметикой? Порой это 
расплывчатое понятие. Есть экопродукция, 
есть натуральная, веганская, органическая 
косметика. Органическая косметика про-
изводится из компонентов органического 
земледелия. В России практически нет ор-
ганического земледелия, оно больше разви-
то в Европе и в Америке, так как заниматься 
органическим земледелием очень сложно, 
и Россия пока не готова к этому. При ор-
ганическом земледелии нельзя использо-
вать химические удобрения, можно только 
органические. У нас в Сухуме есть семья, 
которая занимается органическим земледе-
лием, пообщайтесь с ними, они расскажут 
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Вот и первый месяц лета стремительно 
перелистывает свои страницы. Время бе-
жит, нужно все успеть, даже если впереди 
долгожданные школьные каникулы. Уже 
совсем скоро горная Ауадхара наполнится 
звонкими голосами и яркими красками, ко-
торые привезут с собой юные экологи, кра-
еведы. Такой чести и награды удостоены 
самые активные участники экологической 
программы, которая действует в рамках 
эколого-просветительской деятельности в 
школах Гудаутского района. 

О своей работе с детьми, основных на-
правлениях, аспектах и задачах, которые 
стоят перед ними, рассказала Анжела Цуш-
ба – методист отдела науки и экологическо-
го просвещения Рицинского реликтового 
национального парка (РРНП). 

– С 2014 года отдел науки РРНП стал 
заниматься и вопросами экологического 
просвещения. – Именно с этого времени, 
в Национальном парке началась актив-
ная работа по вопросам экопросвещения. 
Это практика, существующая во всех на-
циональных парках мира. Используя опыт 
экологического просвещения других наци-
ональных парков, с которыми мы сотруд-
ничаем, и наши собственные идеи, – мы 
приступили к реализации работы в этом 
направлении. 

Конечно, основной акцент делается на 
примере Рицинского реликтового нацио-
нального парка. Нашей первостепенной 
задачей было ознакомить ребят с понятием  
«национальный парк». И с этой информа-
цией в форме лекции, бесед, просмотра 
фильма мы поделились с учащимися прак-
тически из всех районов Абхазии. Нацио-
нальный парк – особо охраняемая терри-
тория. Как она работает, для чего нужна 

Природа и экология глазами детей

деятельность парка, его особенности – эти 
и многие другие вопросы мы доводим до 
детей школьного возраста. Словом, мы зна-
комим молодое поколение нашей страны с 
достоянием природы, которое есть в Абха-
зии. 

Рицинский реликтовый парк занимает 
большую и значимую нишу для экосисте-
мы нашей страны. Поэтому в нашей рабо-
те, в организации просветительской работы 
экологическое направление звучит и про-
слеживается как приоритетное.

 – Экологическим вопросам во всем 
мире уделяется с каждым годом все 
больше и больше внимания...

– Эта проблема  общеизвестная, и для 
учащихся общеобразовательных школ не 
является чем-то новым. Многие вопросы 
они изучают и рассматривают на уроках 
обществознания. Поэтому, когда ребята 
приходят в наши экологические кружки, у 
них уже есть первоначальные сведения не 
только о природе, но и об отношении чело-
века к природе. Мы живем в мире, где про-

исходят и глобальные изменения, и при-
родные катаклизмы. Это приводит к тому, 
что многие природные ресурсы исчезают и 
оказываются невосполнимыми. Именно в 
экологическом образовании и воспитании 
мы видим нашу цель. Это соответствует за-
дачам Рицинского реликтового националь-
ного парка как объекта общенационального 
достояния, имеющего особое природоох-
ранное, научное, культурное, эстетическое, 
рекреационное и оздоровительное значе-
ние.

 – Кто ваши союзники в проведении 
обширной программы, охватывающей 
такое большое количество детей?

– Это в первую очередь  учителя школ, 
которые реализуют вместе с нами эколо-
го-просветительские и природоохранные 
проекты, экологические праздники и ак-
ции. Без помощи отдела образования Гуда-
утского района, который нас поддерживает 
во всех наших начинаниях, мы бы не спра-
вились с этими задачами. И, конечно, с по-
мощью дирекции Рицинского реликтового 
национального парка, благодаря которой 
мы можем реализовать все наши проекты. 
А самые главные наши союзники – это 
школьники, которые участвуют в работе 
экологических кружков. Их работы, опыты, 
выводы, к которым они приходят в процес-
се научной и исследовательской работы, 
вызывают интерес и внимание не только 
их сверстников, но и взрослых людей, ко-
торые открывают для себя столько нового 
и неизвестного. Наши союзники и помощ-
ники – учителя общеобразовательных школ 
Гудаутского района: Асида Возба (Бамбор-
ская сш), Асида Тарба, Кристина Багателия 
(сш № 1), Адгур Зантария (сш № 2), Аида 
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К 90-летию со дня рождения Евгения Евтушенко

ВОСПОМИНАНИЯ ИЗ ЦИКЛА 
«МОЙ ЕВТУШЕНКО»

18 июля исполнилось бы 90 лет со дня рождения великого русского поэта Евгения 
Александровича Евтушенко. Его связывала крепкая дружба с абхазскими писателя-
ми – Алексеем Ласурия, Иваном Тарба, Багратом Шинкуба и другими, произведения 
которых он переводил на русский язык. 

Плодотворно работал Евгений Александрович в своем агудзерском доме, где каж-
дый год проводил несколько месяцев в кругу друзей и многочисленных гостей. 

Бескорыстная дружба связывала легендарного поэта Евгения Евтушенко и на-
чинающего литератора Артавазда Сарецяна, отрывки из воспоминаний которого 
предлагаем вниманию наших читателей.

«ДЫМОК СТРУИЛСЯ 
ПЛАВНО ВВЫСЬ…»

В живописном посёлке Агудзере, что в 
Гулрыпшском районе Абхазии, соседями 
Евгения Александровича Евтушенко по 
даче были писатели Георгий Дмитриевич 
Гулиа, Карло Ражденович Каладзе, Нодар 
Владимирович Думбадзе и другие знаме-
нитости. Но особенно тепло, по-братски он 
относился к известному абхазскому поэту 
Ивану Константиновичу Тарба.

Я наблюдал, что именно он был бли-
жайшим другом Евтушенко. Иван кон-
стантинович посвятил армянскому народу 
замечательные стихотворения «Камень 
Армении», «Ереван» (впоследствии я их 
вместе с его несколькими другими стихот-
ворениями перевел на армянский язык), а 
эпиграфом к своему роману «Глаза моей 
матери» взял ставшими мудрым изречени-
ем слова Аветика Исаакяна: «Самое краси-
вое в мире – это глаза матери». 

Евтушенко написал предисловие ко вто-
рому изданию романа Тарба «Глаза моей 
матери» в «Роман-газете» в 1984 году: 
«Иван Тарба очень много сделал для моло-
дой абхазской литературы, с его ладони в 
небо поэзии взлетело немало талантливых 
людей. Как бы ни возносила его судьба и 
как бы ни ударяла, он всегда возвращался 
к письменному столу, как к честному паст-
бищу своих мыслей, своих надежд. В этом 
сказалась его здоровая горная натура абха-
за, привыкшего дышать воздухом, в кото-
ром слиты воедино два дыхания – моря и 
заснеженных вершин. Его поэзию и прозу 
объединяет глубокая человечность и при-
вязанность всеми корнями к родной по-
чве»,– писал Евтушенко о своём друге.

А на его трагическую смерть в 1994 году 
он отреагировал пронзительным стихотво-
рением «На смерть абхазского друга»:

…И заржали в Абхазии кони,
Когда умер он, так одинок,
Суеверно сжимая в ладони
Окровавленный пляжный песок.
И я верую, как в спасенье,
В горсть надежды, зажатой в руке,
И в прощёное воскресенье,
Где все равные во грехе.
…Я часто оставался ночевать в гостепри-

имном доме Евгения Александровича.
Как-то вечером он сказал, что мы пой-

дём в гости к Ивану Тарба, посидим в его 
апацхе у медленного костра, над которым 
по абхазскому национальному рецепту коп-
тятся мясо и сыр, на весёлом огне варится 
мамалыга, и поговорим на этот раз … не о 
поэзии. Он особо подчеркнул это: не о по-
эзии.

У нас было хорошее настроение, т.к. на-
кануне Евгений Александрович получил 
сигнальные экземпляры двухтомника из-
бранных произведений.

С Иваном Тарба я лично не был знаком, 
знал его только по книгам, в основном по 
двухтомнику, вышедшему в издательстве 
«Художественная литература».

«Хороший он человек», – сказал Евту-
шенко. И мы вышли на улицу.

Но прежде чем отправиться к Тарба, мы 
почему-то (наверное, «по вине» нашего 
хорошего настроения) оказались в апацхе 
Карло Каладзе. Стоя выпили по стакану 
ароматной «Изабеллы», закусили копчё-
ным мясом. Евгений Александрович про-
читал стихотворение «Мы – карликовые 
берёзы»:

Мы – карликовые берёзы.
Мы крепко сидим,
                              как занозы,
у вас под ногтями, морозы…
– И у меня тоже есть стихотворение о бе-

рёзах,– сказал Карло Каладзе,– но мои бе-
рёзы не карликовые.

Попрощавшись с хозяином, мы пошли к 
Тарба. «Он хороший человек,– повторил 
Евгений Александрович,– он очень хоро-
ший человек».

Тарба нас ждал в апацхе за богато накры-
тым столом.

Горел огонь, весело потрескивали поле-
нья, к потолку медленно поднимался дым, 
обволакивая лунные головки домашнего 
сыра сулугуни и большие куски мяса на 
специальных крючках-вешалках.

Когда Евтушенко представил меня, Тарба 
поинтересовался, где я родился и учился, 
чем занимаюсь. Я ответил на все интересу-
ющие его вопросы, сказал, что окончил су-
хумскую армянскую школу имени Ованеса 
Туманяна.

Тарба сказал, что, будучи председателем 
правления Союза писателей Абхазии, при-
нимал участие в открытии памятника Ова-
несу Туманяну во дворе школы. А когда я 
добавил, что работаю на Абхазвинкомби-
нате, Евгений Александрович не без гор-
дости сообщил Тарба, что по моей просьбе 
он выступал в актовом зале винзавода, где 
познакомился с замечательным человеком 
и дегустатором вин Валерием Авидзба. Я 
до сих пор помню, как читал Евгений Алек-
сандрович «Итальянскую балладу», «За-
шумит ли клеверное поле», «Идут белые 
снеги»…

За столом завязался интересный разговор. 
Я внимательно слушал, не перебивая.

Как и обещал Евтушенко, они говорили 
не о поэзии.

Хорошо помню: он рассказывал о кариб-
ском кризисе и роли Анастаса Микояна в 
его разрешении, о своих захватывающих 
дух встречах с Фиделем Кастро на Кубе и в 
Москве и о многом другом.

Вдруг Евтушенко обратился ко мне:
– О поэзии мы говорить не будем. Но 

обязательно будем читать стихи. Тема – ко-
стёр. Давай начнём с тебя.

Я, конечно, не заставил себя долго упра-
шивать и начал читать:

Смотрите, как горят дрова в камине,
От дров сухих нет дыма и в помине.
Вы слышите,
Что говорят дрова, когда горят?
Я слышу их слова:
«Мы рождены землёй,
И наша пусть зола достанется земле».
А что же говорят дрова сырые,
Они шипят, как духи злые:
«Чтоб горели мы,
                   сухих нам дайте дров».
– Хорошо,– сказал Евтушенко,– мне по-

нравилось! Ваня, а сейчас твоя очередь.
Иван Тарба прочитал стихотворение «У 

костра»:
Душа Сибири, отогрейся,
Небось прозябла за века!
Уже в тайге ложатся рельсы,
Бегущие издалека.
…Машины их уходят в рейсы
Сегодня дальше, чем вчера.
Душа Сибири, грейся, грейся
У молодёжного костра!
Дошла очередь и до самого Евгения 

Александровича:
– Я хочу прочитать нежное, полное люб-

ви стихотворение. Оно мне очень нравится 
своей искренностью.

И он начал читать:
Костёр, я помню, во дворе
Мать разводила на заре…
О Боже! Так это же моё стихотворение 

«Мамин костёр», которое несколько дней 
назад было опубликовано в газете «Совет-
ская Абхазия»!

Евтушенко читал 
мое стихотворение! 
Или я ослышался?

Да нет же! Как 
будто в глубоком сне 
я слышу:

Дымок струился 
   плавно ввысь,
И… продолжа-

лась наша жизнь.
Евтушенко читал 

так, как умел читать 
только он, в каждое 
слово вкладывая ка-
пельку своей крови. 
Мне казалось, что 
к концу стихотво-
рения он, обесси-
ленный и обескров-
ленный, рухнет на 
земляной пол. Я 
даже, помнится, 
привстал немного, 
чтобы поддержать его. Поддержать самого 
Евтушенко!

– Зачем ты по утрам костёр
Разводишь, мама, с давних пор?
– Чтоб солнцу силу дать, сынок, –
Мне улыбалась сквозь дымок…
…В моей жизни был вот такой замеча-

тельный вечер. Этот тёплый, чистый, ове-
янный морским воздухом вечер сопрово-
ждает меня всю жизнь.

Он продолжается до сих пор, и без его 
тепла и света моя жизнь была бы намного 
бледнее и беднее.

«МЕЖДУ НАМИ 
ЕСТЬ МНОГО ОБЩЕГО»

Я никогда не думал, сколько же общего 
было между нами: между Евгением Алек-
сандровичем Евтушенко и мной. Такая 
мысль мне и в голову не приходила: я про-
сто благоговел перед ним и дружбу с этим 
замечательным человеком считал подар-
ком судьбы. А всерьёз задумался об этом 
недавно, когда в который раз перечитывая 
гениальную по содержанию и составле-
нию книгу «Можно всё ещё спасти», вдруг 
вспомнил слова, сказанные им во время од-
ной из наших вечерних бесед в его агудзер-
ском доме. 

Дело было так. Я в очередной раз при-
ехал к нему по его просьбе. Позвонил Ев-
гений Александрович и сказал, что у него 
гостит его учитель – поэт Сергей Василье-
вич Смирнов (не путать с Сергеем Сергее-
вичем Смирновым. – А.А.), и он планирует 
провести небольшой поэтический вечер в 
узком семейном кругу. С собой я прихва-
тил несколько бутылок заводского вина: 
«Лыхны», «Апсны», «Псоу», «Анакопия», 
«Букет Абхазии» – не выбирал, взял что по-
палось под скорую руку. Так вот, Евгений 
Александрович, представляя меня Смирно-
ву, сказал: «Обнадёживающий юный поэт, 
по совместительству винодел. Между нами 
есть много общего, он в какой-то степени 
осуществил мою мечту». 

Мы провели интересный вечер. К нам 
присоединились Джан, мать и дочь Зина и 
Лена Тихоновы, проживающие в доме Ев-
тушенко. 

Евгений Александрович и Сергей Васи-
льевич читали новые стихи. Я тоже про-
читал что-то вроде полупародии «Монолог 
Евтушенко» на строки «Поэты сорокалет-
ние у нас, на Руси, – долгожители» из сти-
хотворения «Долголетие», в которой вы-
ражал мысль о том, что оно, долголетие, 
гарантировано сибирским здоровьем и аб-
хазским долголетием:

Не зря в Сибири я родился,
Не зря в Абхазии живу.
Но вернёмся к нашему повествованию. 
Я тогда не придал значения его словам, 

но сегодня в контексте его полукомическо-
го рассказа о том, как поступал без аттеста-
та о среднем образовании в Литинститут, 
начал осмысливать те слова: «между нами 
есть много общего». Так вот, он сказал: 
«Если бы я не был поэтом, я обязательно 
стал бы врачом. Но если бы не стал врачом, 
то обязательно стал бы виноделом». И я с 
опозданием на несколько десятилетий за-
дался вопросом: это каким же образом я «в 
какой-то степени осуществил его мечту», 
и понял, что я, работая на Абхазвинкомби-

нате, занимался виноделием, и таким об-
разом в какой-то степени осуществил его 
мечту!  

И вспомнилось мне. Однажды на сухум-
ском винзаводе, куда Евгений Александро-
вич приехал за мной, чтобы вместе поехать 
в Агудзеру, в присутствии виноделов Вали-
ко Смыра и Отара Цивцивадзе в кабинете 
начальника цеха розлива сухих и креплё-
ных вин путём дегустации безошибочно 
определил марки пяти вин, которые по цве-
ту и вкусу практически не отличались друг 
от друга. Как сейчас помню: поставили 
пять чайных стаканов перед ним, и он, сде-
лав по одному небольшому глотку, опреде-
лил! Виноделы были крайне удивлены его 
способностями дегустатора. И ещё мы про-
вели небольшую экскурсию по комбинату, 
посидели в дегустационном зале на втором 
этаже рядом с небольшим актовым залом, 
где выступали известные писатели, а так-
же некоторые завсегдатаи клуба «Кабачок 
13 стульев» во главе со Спартаком Мишу-
линым. Уже потом, когда мы возвращались 
в Агудзеру, Евгений Александрович сказал, 
что было бы здорово, если в дегустаци-
онном зале вместо дорогой лакированной 
мебели стояли бы столы из грубо сколочен-
ных досок и деревянные скамейки из неот-
ёсанных брёвен. Действительно, было бы 
здорово! Но это, конечно, дело вкуса.

Впоследствии я не раз убеждался, что 
Евгений Александрович не хуже опытных 
виноделов разбирался в такой глубокой на-
уке (именно – науке!), как виноделие и ви-
ноградарство, и стал бы гениальным вино-
делом, если бы обстоятельства сложились 
таким образом.

А врачом? – спросите вы. И врачом тоже. 
В этом я убедился на своем личном опыте.  
Мой папа часто болел, и я с детства мечтал 
стать врачом, чтобы вылечить его. Евгений 
Александрович постоянно поддерживал 
моего отца дельными советами, которые 
впоследствии почти с точностью совпада-
ли с врачебными заключениями. Помню, 
как же был удивлён его знаниями мой друг, 
врач-кардиолог Сухумской горбольницы 
Размик Ипекчян! Убедившись в медицин-
ских знаниях Евгения Александровича, 
моя мама «при первой же необходимости» 
звонила ему, советовалась. Дело доходило 
до того, что даже после назначения врача 
она «обязательно консультировалась с Же-
ней». В ту пору у нас не было телефона, и, 
чтобы позвонить в Агудзеру, а иногда и в 
Москву, мама шла к нашей ближайшей со-
седке – тёте Рае Гицба-Конджария.

 …Конечно, я себя ни в коем случае не 
сравниваю с Евгением Евтушенко, но со-
гласен с его словами о том, что между нами 
было много общего. Но самым общим, са-
мым большим и главным общим была по-
эзия: я, как и Евгений Александрович, был 
её влюблённым глотателем. 

И ещё: я позволю себе поправить Евгения 
Александровича: нет, всё же он стал и вра-
чом, и виноделом, ведь его многогранное 
творчество, как чудотворное зелье, исце-
ляет души миллионов людей и как боже-
ственное вино опьяняет их сердца.

Артавазд САРЕЦЯН
На снимке: 

выступление Е.Евтушенко в Сухуме
 (фото из архива автора).
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Музыка души 
и теплые воспоминания

В одном из номеров газеты «Республика 
Абхазия»   (от 5 мая этого года) я прочита-
ла статью Лейлы Пачулия «Космос музыки 
души Павла Ружицкого» о российском му-
зыканте-композиторе из Санкт-Петербурга 
Павле Владиславовиче Ружицком. Мне 
очень понравилась статья об этом интерес-
ном разностороннем человеке, мастере на 
все руки, который пишет замечательную 
музыку души и для души. Я постоянно в 
Интернете  слушаю его музыку, но, к со-
жалению, не знала автора. А теперь я под-
писалась на канал и могу сразу слушать 
и новые его композиции. Так что спасибо 
газете. Буквально на днях была премьера 
музыки Павла Ружицкого «Вечер воспоми-
наний». Я слушаю и слушаю эту музыку, 
она божественная, она исцеляет, браво, 
Маэстро!

Статья всколыхнула во мне дорогие серд-
цу воспоминания. Мой дедушка со сторо-
ны отца Ншан Акопович Лулеян (у нас фа-
милия Лулоян, ошиблись при оформлении 
документов) тоже был музыкантом. О его 
выступлении в Ленинакане  писали в газе-
тах. Одна газета хранилась у нас дома, но 
во время грузино-абхазской войны пропа-
ла. К сожалению. Не сохранились и музы-
кальные инструменты дедушки.

А он играл  в основном на скрипке и 
саксофоне, давал концерты во многих го-
родах. Он был молод и жил  в то время со 
своей женой в Египте, в городе Алексан-
дрия, жили они в достатке. Однажды, ког-
да дедушка находился на гастролях, в дом 
зашли грабители, его жена Мария пережи-
ла большой стресс, из-за этого она заболе-
ла и вскоре умерла от инсульта. Эту нашу 
бабушку Марию никто из наших родных 
не видел.

В Сухум дедушка попал в 50-х годах про-
шлого века. Здесь он тоже занимался му-
зыкой. Мне рассказывали, что он выступал 
в Абхазской филармонии в Сухуме, неод-
нократно выезжал с другими артистами на 
гастроли в Армению. Возможно, и сегодня 
есть люди старшего поколения, которые 
помнят его. В одну из таких поездок в го-
род Ленинакан он познакомился со своей 
второй женой Флорой. Она работала в кас-
се филармонии.

Мы знаем о дедушке по рассказам роди-
телей. Он ушёл из жизни после рождения 
моего брата. Брата назвали в честь деда 
Ншаном. К сожалению, никто в нашей 
семье не пошёл по стопам деда, хотя мы 
все любим музыку. Помню, когда родители 
приходили с работы, мы с сестрой Анаи-
дой усаживали их и устраивали концерт, 
пели песни. Никогда не забуду, как объ-
являла: «Выступает заслуженная артистка 
Анаида Лулоян». Родители аплодировали 
нам, и мы были такие счастливые.

Наш дом примыкал к соседнему. Од-
нажды поём с сестрой и слышим, кто-то 
аплодирует, подбежали к окну, а это наши 
соседи. Замечательные дни были. С такой 
теплотой теперь их вспоминаю.

Спасибо газете за то, что рассказываете 
о разных интересных людях. Очень важно 
ценить тех, кто рядом и не забывать о тех, 
кого уже нет.

С уважением, Аида ЛУЛОЯН
с. Мцара, Гудаутский район

Письмо в редакцию

вам о том, что нужно для того, чтобы полу-
чить экологический сертификат органиче-
ской продукции. Нужно выполнить массу 
требований. Получить такой сертификат 
непросто. И важно понимать, что не вся на-
туральная косметика органическая, но вся 
органическая косметика натуральная, и не 
вся веганская косметика натуральная, она 
может быть веганской, но не натуральной. 
Важно, чтобы веганская, натуральная, ор-
ганическая косметика были абсолютно без-
опасными для человека. 

– Как все-таки убедиться в том, что 
косметика действительно экологичная 
и безопасная?

 – В нашем магазине вы гарантирован-
но купите безопасную косметику, так как 
все составы наших косметических средств 
проверенные и одобренные. Если вы хотите 
самостоятельно проверить составы, то для 
этого есть сайты, где можно проверять их 
на экологичность и безопасность. Напри-
мер, есть сайт «Экоголик». Для того чтобы 
проверить продукцию, вы переходите на 
сайт компании, производящей косметику, 
которую вы хотите купить.  Открываете 
описание к продукции, копируете состав, 
вводите в окошко «Экоголика» и нажима-
ете «проверить». Через секунду вам вы-
дается информация: прошел этот продукт 
проверку «Экоголика» или нет. И если не 
прошел, то узнаете почему. Сколько там на-
туральных и ненатуральных компонентов. 
Если вы хотите прочитать, в чем ненату-
ральность и опасность ингредиентов, то вы 
можете просто погуглить. Возможно, для 
вас эти составы не настолько страшны, как 
для некоторых, а может быть, и страшны. 
Все индивидуально. У нас сейчас много 
экоблогеров, которые являются химиками 
по профессии, и у них работают большие 
команды, и с их помощью вы всегда може-
те найти много ценной информации. 

Можно писать им, а можно получить 
консультацию у нас, мы в директе (в Ин-
стаграм) постоянно отвечаем на вопросы 
наших подписчиков.

 – Марина, а сырье для российских 
косметических средств производят в 
России?

– К сожалению, в России из сырья не про-
изводится ничего. С тех пор, как Россий-
ская Федерация вступила в торговые отно-
шения с Европой и Америкой и с другими 
странами, она должна соблюдать пункт, 
который обязывает покупать и у других 
стран. Видимо, это как-то расслабило Рос-
сию, российские производители перестали 
заморачиваться и производить сырьевые 
материалы. Легче было покупать в другой 
стране. База натуральной косметики, пред-
ставленной в нашем магазине, – это такие 
масла, как масло дерева ши, масло мака-
дамии, кокосовое масло. Все эти маслич-
ные культуры не произрастают в России. 
Масла производят только в Африке, и эти 
компоненты Россия не может производить. 
Также в России, как я уже говорила,  нет 
производств сырьевых товаров, в 2019 году 
закрылся последний завод, который произ-
водил лимонную кислоту. Даже лимонная 
кислота закупается за рубежом. Практиче-
ски все ингредиенты, которые содержатся в 
нашей косметике, закупаются за рубежом. 
Получается, что наша косметика только со-
бирается в России. Из-за санкций произво-
дители российской косметики испытывают 
колоссальные сложности. Мы постоянно 
слушаем выступления наших произво-
дителей, смотрим их прямые эфиры. Все 
крупные производители, с которыми мы 
работаем, заверили нас, что сырья для про-
изводства косметики хватит на полгода. За 
это время, мы надеемся, что они найдут 
альтернативу. 

 – Возможно ли  в самой России нала-
дить  производство сырьевых материа-
лов?

 – Я не могу ответить на этот вопрос. Все 
возможно. Но опять же эти масла, о кото-
рых я говорила, невозможно производить 
в России. Их нельзя заменить, поскольку 
это твердые масла,  баттеры, которые явля-
ются основой нашей косметики. В России, 
например, делаются масла из зародышей 
пшеницы, льняное масло, но они жидкие. 
Их, конечно, можно добавлять в космети-
ку, но не в качестве основы. Без африкан-
ских масел нашей натуральной косметике 
не жить, их надо будет покупать в странах 
черного континента. Со странами Африки 
проблем не будет. Единственная проблема 
– это то, что доллар подорожал. В связи с 
этим дорожает и продукция. Производите-
ли подняли цены, но пока ненамного. Все 
это, наверное, заставит работать, откры-
вать в России производства.

– Российские бренды косметики могут 
охватить освободившуюся нишу в рын-
ке?

– Могут.
– Есть такие объемы?
– Думаю, что да. За эти полгода, пока у 

российских производителей есть запасы, 
думаю, они найдут новые рынки. При том 
что те, кто пользовался европейской косме-
тикой, должны искать альтернативу. Они 
будут пробовать российскую косметику. 
Российская косметика, действительно, хо-
рошая. Я уверена, что людям она понравит-
ся. В этом плане российские производите-
ли молодцы. Не забывайте, что у нас есть 
еще и Белоруссия, которая с нами дружит 
и у нее тоже много хороших брендов кос-
метики. 

Без косметики Россия не останется! 
Санкции, наложенные на нее, открывают 
перед ней новые возможности. Важно вос-
пользоваться ими и налаживать собствен-
ные производства. 

С Мариной Денисовой 
и Софьей Пестовой 

беседовала Эсма АРДЖЕНИЯ
 P.S. В следующий раз подготовлю 

интервью с генеральным директо-
ром компании «Золото Абхазии» Ни-
колаем Андрияновым и расскажу об 
единственной в Абхазии компании-
производителе абхазской натураль-
ной уходовой косметики, созданной 
по уникальным формулам чистого 
сырья.

«Без косметики 
Россия не останется»

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ РАССКАЗАЛИ 
О РОССИЙСКИХ БЬЮТИ-БРЕНДАХ, 

ГОТОВЫХ ЗАМЕНИТЬ ЗАПАДНЫЕ МАРКИ 

Купалба (Бгардванская сш) Мадина Ка-
кулия (Абгархукская сш), Роза Киртатдзе 
(Дурипшская сш), Эсма Лакоба (Мгудзыр-
хуская сш), Асида Сабуа (Лыхненская сш). 
И еще множество наших единомышленни-
ков, настоящих друзей и помощников, ко-
торые всегда рядом с нами во всех наших 
проектах. Мы проводим различные ак-
ции: «Чистый город, «Первоцвет», 
международные праздники «День 
птиц», «День Земли». Становится 
традицией каждую весну высажи-
вать зеленые насаждения на терри-
тории школьных и дошкольных уч-
реждений. Все эти мероприятия, на 
наш взгляд, являются эффективным 
средством привлечения внимания 
людей к проблемам экологии.

– Конечно, главное – участие, а 
не победа. И все же. Самые актив-
ные юные экологи премируются 
поездкой в летний экологический 
лагерь... 

– Это финальное мероприятие, 
для участников экологических ак-
ций – детский экологический лагерь 
в урочище Ауадхара. За время, ко-
торое они проводят в лагере, обра-
зовательная и познавательная про-
грамма не прекращается ни на один день. 
Мы составляем программу таким образом, 
чтобы каждый день была возможность зна-
комиться с флорой и фауной Националь-
ного парка. Экологическое образование 
продолжается, только теперь ребята непо-
средственно соприкасаются с окружающей 

средой и у них есть уникальная возмож-
ность почувствовать свою ответственность 
перед ней. Особенность нашего лагеря в 
том, что совместно с отдыхом и оздоровле-
нием идет усвоение информации в природ-
ном окружении, а исследовательская рабо-
та проходит в доступной для детей форме. 
Особенно такая форма работы полезна 
для ребят, выросших в городской черте. 
Мы одновременно решаем проблему ото-

рванности городских жителей от природ-
ной среды и показываем им все огромное 
разнообразие жизни. У наших ребят есть 
уникальная возможность во время работы 
лагеря встречаться с сотрудниками отдела 
науки РРНП и Сочинского национального 
парка, которые проводят для них увлека-

Природа и экология глазами детей тельные и познавательные лекции, отвеча-
ют на возникающие у ребят вопросы. 

 – Ваша работа продолжится с началом 
следующего учебного года. Есть какие-
то новые идеи, планы? 

– Эколого-просветительская деятель-
ность пополняется новыми идеями и про-
ектами. Сейчас на стадии завершения про-
работка вопроса о создании и открытии в 
Гудауте постоянно действующего клуба. 
Мы уже определились с помещением, те-
перь дело за ремонтом и оборудованием, 

техническим оснащением. Нас под-
держали районный отдел образования 
и дирекция РРНП. Надеюсь, что мы в 
скором времени эту идею воплотим в 
реальность, что нам позволит вести не-
прерывно экологическое образование и 
воспитание школьников. 

 Юные граждане нашей страны, кто 
с самого детства знаком с таким поня-
тием, как отношение человека к приро-
де, став взрослыми, будут продолжать 
приводить в порядок свою планету. Как 
Маленький принц из повести Экзюпе-
ри, который произнес такие замечатель-
ные слова:  «Есть такое правило. Встал 
поутру, умылся, привел себя в порядок 
– и сразу же приведи в порядок свою 
планету... Это очень скучная работа, но 
совсем не трудная». Такой нетрудной и 
такой полезной деятельностью занима-
ются в рамках экологической програм-

мы в школах Гудаутского района. И с каж-
дым годом у них становится все больше 
и больше последователей. А значит, наша 
прекрасная и неповторимая природа в на-
дежных руках.

Марина ГАБРИЯ,
собкор по Гудаутскому району

(Окончание. Начало на 2-й стр.)
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